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Lycée Français Victor Hugo de Francfort 
Résumé UPEA du Conseil d‘Etablissement du 23 novembre 2011 

 
 
Étaient présents : 
Monsieur PARISOT, Proviseur  
Monsieur le Consul Adjoint, Monsieur MROZEK 
Madame AUBERT, Directrice des classes primaires 
Monsieur LECHEVALIER, CPE  
Madame RIBON, Gestionnaire comptable  
Madame LÉAUTÉ, Représentante enseignants du 1er degré  
Mme RANDON-BECKER pour Mme NEUMANN, Représentante enseignants du 1er degré  
Madame ROUHAUD, Représentante enseignants du 2nd degré  
Monsieur BEAUFILS, Représentant enseignants du 2nd degré  
Madame ABDUL-SATER, Représentante des personnels non-enseignants 
Madame FÉRAUD, Déléguée de l’association UPEA  
Madame KRÜGER, Déléguée de l’association UPEA  
Monsieur LAYCOCK, Délégué de Dialogue Parents  
Monsieur LEHMANN,  Délégué élève. 
Monsieur LAGADEC,  Délégué élève. 
Madame KREBS pour Monsieur LOISEAU, Conseiller AFE  
Monsieur LANGLET Conseiller AFE 
Monsieur OLLAGNIER, Conseiller AFE  
Monsieur CHAPAT, Conseiller AFE 
 
Sont excusés : 
Monsieur MALINAS, Conseiller Culturel  
 
Secrétariat : 
Monsieur LAYCOCK de Dialogue Parents 
 
1. ADOPTION DU PROCES VERBAL DU CONSEIL D’ETABLISSEMENT DU  
 
Le procès verbal du Conseil d’Etablissement du 28.09.2011 est accepté sans modification et à 
l’unanimité. 
 
2. CONSTITUTION DES COMMISSIONS 
 
Monsieur le Proviseur propose les commissions suivantes : 
 
La Commission Permanente :  
C’est une commission réduite du Conseil d’Etablissement chargée de se pencher sur des 
questions précises comme le développement stratégique de l’établissement. 
 
Elle est constituée des 11 personnes suivantes: 

• Membres de droit : 
o Le Proviseur, M. Parisot 
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o La directrice du Primaire, Mme Aubert 
o Le CPE, M. Lechevalier 
o L’Agent Comptable, Mme Ribon 

• Autres Membres : 
o 1 représentant des personnels non enseignants : Mme Abdul-Sater 
o 2 représentants des enseignants: M. Beaufils et Mme Léauté 
o 3 représentants des parents : M. Laycock de Dialogue Parents, Mme Féraud et 

Mme Krüger de l’UPEA. 
o 1 représentant des élèves: M. Lagadec 

 
La Commission Education à  la sécurité, la citoyenneté et l’hygiène 
Cette commission  regroupe les thèmes de l’hygiène, de la restauration scolaire et de la 
formation des citoyens. 
 
Elle est constituée des membres suivants : 

• Membres de droit : 
o Le Proviseur, M. Parisot 
o La directrice du Primaire, Mme Aubert 
o Le CPE, M. Lechevalier 
o L’Agent Comptable, Mme Ribon 

• Autres Membres : 
o Le gérant de la Sodexho, M. Kirchhoff 
o L’infirmière, Mme Chamonin 
o 2 représentantes des enseignants : Mme Rouhaud et Mme Léauté 
o 2 représentants des parents : M. Laycock de Dialogue Parents (qui nommera 

éventuellement un suppléant plus tard) et Mme Dentler de l’UPEA 
o 1 représentante des personnels non enseignants : Mme Abdul-Sater 
o 1 représentant des élèves : M. Lehmann 

 
Commission des fêtes  

Celle-ci est ouverte à toute personne qui souhaite s’investir dans l’organisation de la fête 
de fin d’année. 

 
Conseil de discipline  

Le Conseil de discipline se réunit en cas de problème grave de discipline. Il concerne les 
élèves du collège et du lycée. 

 
Il est constitué des membres suivants : 
• Membres de droit : 

o Le Proviseur, M. Parisot 
o La directrice du Primaire, Mme Aubert 
o Le CPE, M. Lechevalier 
o L’Agent Comptable, Mme Ribon 

• Autres Membres : 
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o 4 représentants des enseignants : M. Beaufils, Mme Rouhaud, Mme Léauté, 
Mme Neumann 

o 3 représentants des parents : M. Laycock, Mme Féraud, Mme Krüger. 
o 2 représentants élus des élèves:  M. Lagadec, M. Lehmann 

 
Nouvelle commission : Ressources Humaines 
 
Le but de cette commission sera de traiter des questions telles que  

- l’harmonisation des grilles salariales 
- Les progressions de carrière 
- Ajustement du règlement intérieur 

 
Cette commission est uniquement composée de personnels de l’établissement, parents et 
élèves n’en feront pas partie. 
 
Elle est constituée des membres suivants : 

• Membres de droit : 
o Le Proviseur, M. Parisot 
o La directrice du Primaire, Mme Aubert 
o Le CPE, M. Lechevalier 
o L’Agent Comptable, Mme Ribon 

 
• Autres Membres : 

o 4 représentants des enseignants au Conseil d’Etablissement: M. Beaufils, Mme 
Rouhaud, Mme Léauté, Mme Neumann 

o 2 représentantes des recrutés locaux du primaire: Mme Goulier, Mme 
Westerbourg 

o  
o 2 représentants des recrutés locaux du secondaire: M. André de la Porte, Mme 

Marinet 
o 1 représentante des personnels non enseignants : Mme Abdul-Sater 

 
Possibles remplacements dans les différentes commissions  
 
Pour les commissions permanentes et le conseil de  discipline, les élus peuvent uniquement se 
faire suppléer par les suppléants officiellement nommés lors des élections suivant l’ordre des 
candidats. 
 
Pour les autres commissions, les élus peuvent se faire remplacer par des personnes du même 
collège ou de la même association.  
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3. PROGRAMME PREVISIONNEL  DES VOYAGES ET SORTIES SCOLAIRES 
 
Dix classes vertes  en primaire ont été autorisées, elles ont toutes obtenu une subvention du 
FSE ; 

o CE1 D : Hoher Rotskopf  du 7-11 Mai 2012 (Mmes Martins et Denuchez) 
o MGS B :  Clairsapin en Mai avec Mme Roth 
o CPA: Clairsapin en Mai avec Mme Léauté 
o CM2 bil : Hartshausen avec M. Gibert / Mme Litzenburger 
o CM1 bil : Weimar avec Mme Stegmann 
o CE2B : Classe verte dans les Vosges  en Mai ou Juin  avec Mme Bergmann  
o CE1 bil : 3 jours à Waldeck du 21 au 23 mai avec Mmes Pflüger et Schroth 
o CM1/CM2 : 2 à 3 jours à Strasbourg  en Avril avec Mme Tribolet 
o CE1 A : 1 nuit en juin à Oberursel  avec Mme Randon-Becker 
o CE2 Bil : 3 jours en Mai/juin avec Mmes Kauff et Neumann 

 
Les principaux voyages au secondaire sont :  

o Stage de ski pour les 4èmes  et 1ères du  29 janvier au  4 février-avec les 2 professeurs 
de sport 

o Voyage à Londres pour les 5èmes du 26-31 mars 2012  
o Voyage à Auschwitz du  11-14 avril avec Mme Griesser, M. Lopez, M. Bernard 
o Voyage à Sedmouth pour les 2ndes 
o Voyage à Trier pour les 6èmes du  21-25 mai M. Beaufils 
 

4. POINTS D’ACTUALITÉ 
 
Remise du dossier Ersatzschule 

• Remise au staatliches Schulamt du dossier de demande de Reconnaissance 
Ersatzschule début novembre 2011 

• Gros Travail de la part des équipes pédagogiques: inventaire des programmes par 
matière avec relevé des points de convergence. 

• Gros travail fait par l’administration – de nature plus technique 
• Travail soutenu et complété par le groupe de parents de l’UPEA: rôle déterminant pour 

ce qui est du travail de traduction  
• Cahier des charges est exigeant, on s’attend à des compléments d’information à 

fournir. 
 
Premiers secours / Sécurité 

• Stage de formation aux premiers secours a été dispensé à une dizaine d’enseignants du 
premier et second degré. La formation a été dispensée par un membre de la croix 
rouge d’Haguenau (organisé par Mme Aubert) 

• Revue des conditions de sécurité des locaux du prévue le 8/12 par le "Büro für 
Arbeitssicherheit" (BFA) 

• Le LFVH est en cour d’acquisition d’un défibrillateur. Il serait accroché dans le Hall 
du primaire (point central). La formation aux premiers secours a aussi inclu une 
formation sur l’utilisation du défibrillateur. 
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Prix Victor Hugo 
• Le prix Victor Hugo consiste en des projets faits par des classes ou des groupes 

d’enfants qui peuvent être récompensés par l’attribution d’un prix financé par l’UPEA. 
• Prolongation des délais de dépôt du dossier jusqu’au 25 novembre  
• La commission se réunira avant la mi-décembre pour prendre la décision d’attribution 

des prix- 
 
Autres évènements d’actualité. Conférence et spectacle 
 
Conférence Banque Centrale Européenne : le 5 décembre 
 
Journée portes ouvertes le 7 décembre : 13h30-16h30 

• Essentiellement pour les nouveaux ou futurs parents 
• Mobilisation des enseignants est demandée : Peuvent recevoir dans les classes, faire 

des stands, etc. 
• Mobilisation des élèves pour guider dans l’établissement 

 
Ateliers théâtre : 

• Mme Daridon offre cet atelier aux classes de collège 
 
Nouveau projet théâtre avec Mme Stelzner 

• La troupe des Zanonymes (anciens terminales) n’existe plus. 
• Mme Stelzner reprend une troupe pour préparer un petit spectacle pour la fête de 

l’école (trop peu de temps pour une pièce entière) 
 
Starmania : comédie musicale 

• Mise sur pied par des enseignants ave une vingtaine d’élèves 
• Les principaux enseignants impliqués sont : M. Jalogne, Mme Gerber, M. Gambier, 

M. Arconada 
• Cette comédie musicale débouchera sur un spectacle au mois de mai 
• Il s’agit d’une action pédagogique pilote – Obtention d’une subvention financière de 

l’AEFE  
 
Journée franco-allemande : 20 janvier 2010 au LFVH 

• Ziehen Schule passe son tour cette année (ils fêtent leurs 100 ans de fondation…) 
• Le LFVH bénéficiera du soutien et de la contribution de l’IFHA : Institut Français 

d’Histoire en Allemagne (M. Pierre Monnet), 
• L’écrivain algérien de qualité Boualem Sansal, viendra comme invité phare de cet 

évènement 
• Se fait en partenariat avec la Liebig Schule et la Ziehen Schule 
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5. QUESTIONS DIVERSES  
 
Questions UPEA 
 

1. Dans le cas d'une reconnaissance du statut Ersatzschule du CM2 à la 3ème: quelle est 
votre position par rapport à la décision de geler les frais de scolarité dès versement 
de la subvention? A quelles lignes budgétaires vont être affectées précisément les 
subventions issues de cette reconnaissance? 

 
Réponse de la Direction : 
• Il faut attendre les subventions avant de les affecter. 
• Si les subventions sont obtenues, (900.000 Eur dans le meilleur des cas), cet argent 

serait affecté au budget du LFVH. 
• Les utilisations envisagées sont ; 

1. La poursuite des aménagements de locaux  
2. Acquisition d’ équipements -  Rattrapage sur le plan mobilier (peu de 

renouvellement ces dernières années) 
3. Pas d’objection sur un gel des frais de scolarité le moment venu sachant 

que Francfort est un des établissements avec les frais de scolarité les plus 
stables en Allemagne (Munich prévoit 9% d’augmentation l’an prochain) 

• Il est également possible que les taux de participation des résidents de l’AEFE 
soient changés. La participation de 40% aujourd’hui pourrait augmenter à 60%. Il 
n’existe pas de moment de l’année en particulier où l’AEFE communique ce genre 
de décision. 

 
Réponse UPEA : 
• Il est important de considérer aussi la réduction des frais annexes et alléger la 

dépense des familles au quotidien pour les voyages scolaires, les fichiers, les 
sorties, etc. 

 
 
2. Répartition des effectifs sur le site actuel du LFVH:  Si les travaux d'aménagement 
immobilier de l'établissement ne sont pas terminés pour la rentrée 2012/2013, quelles 
sont les mesures concrètes que vous prendrez pour que des salles supplémentaires 
soient disponibles à cette rentrée? 

 
Réponse de la Direction : 
• Il n’y a pas d’autre site prévu.  
• La situation immédiate de l’année prochaine sera très tendue puisqu’il y aura 3 

classes de plus au Lycée . 
 

Quels sont les plans de répartition des effectifs que vous envisagez jusqu'en 2015/2016 
selon les hypothèses que vous nous avez communiquées en Cet du 28/09 (évolution des 
effectifs: >haute = 1140 élèves; >basse = 1080 élèves)? 

 
Réponse de la Direction : 
Les solutions prévues sont : 
• De rentabiliser au maximum les locaux disponibles : il ne sera pas possible de 

multiplier les journées libres des professeurs. Actuellement les lundis et vendredis 
les salles sont peu utilisées. Les autres jours elles sont à leur utilisation maximum.. 
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Un rééquilibrage sera nécessaire. Il y aura donc plus de contrainte sur les emplois 
du temps  des enseignants pour au moins une année. 

• L’utilisation de la salle de réunion du nouveau bâtiment et en faire 2 salles de 
classe 

• Utilisation si nécessaire des salles spécialisées (SVT, Chimie, etc.) 
• M. Lechevalier est confiant que les mesures ci-dessus porteront suffisamment de 

fruits les 3 nouvelles classes prévues. 
 
Où en sont les travaux d’aménagement ? 
Réponse de la Direction : 
• Travail d’apaisement auprès des habitants et des élus a porté ses fruits. Le LFVH 

fait un suivi de ses relations avec le voisinage et les politiques, d’où pas de retour 
négatifs nouveaux par rapport à l’augmentation des effectifs. Le LFVH doit se 
contenter des travaux de réaménagement et non d’extension.  

• Le LFVH a retenu 5 architectes sur le projet de réaménagement. Leur mission est 
de rendre un concept précis pour le 21 décembre 2011. 

• Il est prévu de désigner l‘architecte début janvier sachant que le Choix de 
l’architecte est aussi co-décidé par le service immobilier de l’AEFE. 

• Une demande de permis de construire sera nécessaire pour les aménagements. 
 
 
3. Quelle sera la matière enseignée en allemand de la future section européenne allemand? 

Réponse de la Direction : 
Vraisemblablement ce sera l’Histoire-Géographie. 

 
4. Circulation et stationnement: quels sont les éléments nouveaux concernant le règlement du 
litige parking et l'avancée du projet navette? 

Réponse de la Direction : 
• Pas d’élément nouveau sur le litige Parking. Le RDV pour des prélèvements de 

l’expert le 28 octobre a eu lieu mais le rapport pas encore été transmis – il est attendu 
pour janvier 2012. 

• Avancée du projet navette : 
o Un Intervenant important s’est rajouté: TRAFIQ qui a fait un test sur le terrain 

le 11 novembre pour voir combien de temps un bus mettrait de la gare jusqu’à 
l’école 

o Des discussions ont lieu pour que la Kollwitz Strasse passe en sens unique ½ 
heure le matin. 

 
Questions Dialogue Parents 
 

1. Quel est le plan/le progrès des travaux d'aménagements ? 

Réponse de la Direction : 

Déjà répondu – voir plus haut. 
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2. Le remplacement des professeurs absents : 

Réponse de la Direction : 

• En primaire du CP-CM2 : 
o on essaye de remplacer dès que possible quand il y a un enseignant 

français absent.  
o Il existe cette année quelques remplaçants capables de réagir et venir 

très rapidement 
o Mise en place par ailleurs d’un système d’information directe de la 

Directrice 
o Les professeurs allemands sont plus problématiques à trouver 

• En Maternelle :  
o La Directrice préfère assigner une aide maternelle en remplacement.  

• Pour le second degré : 
o pas de remplacement pour les absences de courtes durées 
o Pour les absences longues – dispositifs sont mis en places,  
o Il peut par ex y avoir des réorganisations ponctuelles des emplois de 

temps pour éviter les trous considérables de façon à ce que la classe soit 
pénalisée le moins possible. 

Question UPEA : Remplacement en Anglais lors des voyages en Angleterre  

Réponse de la Direction : 

• Il est difficile de remplacer un enseignant pour une semaine seulement 
• Par ailleurs chaque classe va bénéficier de l’avantage des voyages à un 

moment ou à un autre dans sa scolarité 
• Lors de ces voyages il y a une réorganisation de l’emploi du temps qui est 

comprimé dans les semaines concernées. 

3. Les niveaux d'allemand dans le 6eme classique 

Réponse de la Direction : 

• La 6ème classique de cette année a moins de niveaux différents puisque beaucoup de 
parents d’enfants germanophones ont opté pour la SI 

• Les primo-arrivants ont 2 h de plus d’Allemand en plus de leur horaire 
• Par ailleurs l’hétérogénéité des niveaux existe dans toutes les matières, pas seulement 

en Allemand, et les groupes de niveaux n’existent pas non plus pour les autres 
matières. L’enseignant doit adapter sa pédagogie pour gérer l’hétérogénéité de sa 
classe. 

• Il n’y a pas eu de plaintes de parents cette année au sujet de la 6ème classique ou des 
6ème SI. 

• Finalement en 3ème , les 2 groupes de niveaux seront maintenus puisqu’il n’y a pas de 
SI. 
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4. La communication avec les parents du collège (e. g. l'élection des délégués de classe, 
communication autour du voyage de ski des 4èmes etc.) 

Réponse de la Direction : 

• Une réunion des parents en début d’année serait bien. 
• Normalement celle-ci se fait avant la rencontre parents-Profs. Cette année elle 

a été supprimée par erreur. L’an prochain elle aura lieu. 
• Pour les 6ème – M. Lechevalier envisage à partir de la rentrée 2012 de faire une 

réunion un peu plus longue pour expliquer le fonctionnement du collège aux 
parents. 

5. La possibilité de mieux coordonner les devoirs maisons et les tests entre les professeurs 
différents 

Réponse de la Direction : 

Cette question est un problème récurrent. 

M. Lechevalier va proposer un outil informatique aux enseignants pour visualiser les tests 
par classe. 

Une méthode plus efficace est de charger les délégués élèves de prévenir les enseignants 
en question suivant les surcharges de travail et tests. 

6. l'organisation des PPS, PAI, PPRE, PIS etc. 

Remerciements de la part de Dialogue aux professeurs et la Direction pour la mise en place 
très rapide cette années des PPS, PPAI etc. 
 
De l’avis de tous, il est critique de mettre en place ces mesures en tout début d’année. 
 
 
Questions des enseignants du 2nd degré : 
 

1. L’AEFE a-t-elle reconnu la SI ? 

Réponse de la Direction : 

• Non, le dossier remis il y a plus d’un  an n’a pas atteint le service qui s’occupe des 
reconnaissances, il faut donc refaire un dossier de demande, incluant les CVs,  
inscription de la SI dans un projet d’école,… la DREC et la DEGESCO doivent 
ensuite donner leur aval 

• Sans reconnaissance, les 3èmes de l’an prochain ne pourraient pas passer la Mention 
européenne du brevet 

• Il est important de donner des réponses aux parents à ce sujet avant la fin de l’année 
scolaire. 

• Avec ou sans reconnaissance de la SI, le programme pédagogique peut continuer sur 
les mêmes bases. 
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2. Est-il possible d’agrandir la salle des professeurs en abattant une cloison entre la 
salle des professeurs et la salle de rencontre des parents : 
 
Réponse de la Direction : 
D’accord sur les mesures, le Timing reste à définir. 

 
3. Ouverture en 2012/2013 de l’option facultative Hist-Géo pour la Terminale S 2 heures 

par semaine 
 
Réponse de la Direction : 

• Pas d’objection de la Direction MAIS il faut un nombre minimum de 6 élèves pour 
cette section.  

• Pour l’instant la matière est passée de manière anticipée en première au BAC. 
 
 
Questions des élèves 

1. Est-il possible de remettre du sel à la cantine ? 
Réponse de la Direction : 

• Oui du point de vue de la Direction mais a supprimé le sel à cause des abus et 
jeux des élèves. A revoir avec lui. 
 
 

2. Est-il possible que le personnel de cantine porte des gants et des charlottes 
Réponse de la Direction : 

• Le port des charlottes  est recommandé.  
• Le port des gants est beaucoup controversé quant à son effectivité du point de 

vue hygiène, d’où non à la demande des gants. Il est par contre très important 
pour le personnel de cantine et pour les élèves de bien se laver les mains 
 

3. Est-il possible de remette les buts de foots et tables de Ping Pong ? 
Réponse de la Direction : 

Tables de ping pong seront remises pour Noel. 
Les buts de foot (Handball) sont déjà remis dans la cour.  

 
Pas de questions des enseignants du primaire 
 
 
 
 


